
02 视线
责任编辑郭佳杰 美术编辑应毅

“是我捕的，都是我捕的，不

知道作为虎先锋的我能干几碗

猴头。”首个国产3A单主机游戏

《黑神话：悟空》发售后，火爆全

球。28 岁的殷凯，在“憋”了很

长一段时间后，终于在社交媒体

上亮出了自己的“真身”——在

这款游戏中，他以动作捕捉演员

的身份，全程参与了游戏角色动

作的捕捉拍摄。除了饰演主角

“天命人”的动作外，他还饰演了

其他 60%的角色。对于从业九

年的殷凯来说，最开心的是一直

作为幕后的动捕行业因此得到

了大众的关注。

这些角色背后都有他的影子

为了还原游戏最真实人物角色的部分，《黑神话：

悟空》运用了大量动作捕捉技术以及专业的动捕演

员。这些或灵动或威严，或滑稽或可爱的角色动作，都

是由动捕演员完成的。“我们会穿上特殊的动捕服，身

上各处都会贴上反光点，由多个摄像机进行360度的

拍摄录制，把我们做的动作捕捉成虚拟数据，再套到虚

拟模型上，最后通过精修等一系列后期，最终呈现在游

戏中。”殷凯这样描述自己的工作。

《黑神话：悟空》这款游戏的主角“天命人”，大部分

动捕工作就是殷凯承担的。虽然当初并不清楚具体的

游戏情节，但在他看来，“天命人”就是每个崇拜孙悟空

的普通人应该带入的视角，“他应该努力向大圣看齐，

带着神圣的使命感，同时作为游戏的第一视角，也应该

有一种孤注一掷追寻真相的执着。”

在塑造这个角色的动作时，殷凯琢磨了一下，决定

不给“天命人”这个角色赋予太强的个性，“因为这是一

个通用性的角色，每一个玩家打开游戏时，都会成为一

个‘天命人’，它就应该更具有可塑性，让玩家自己玩出

不同的感觉。”但作为同样会玩游戏的玩家，殷凯还是

会让“天命人”招式显得干净利落，要“有点帅”，毕竟所

有玩家都希望自己有个帅气的出场。

帅气之余，“天命人”的猴性也是他注重塑造的部

分，“跟孙悟空一样，‘天命人’既有人的动作习惯，也应

该有一些猴子的动作习惯，会更有灵性。”为了塑造好

这些猴子的动作，殷凯花了很多时间去观察猴子，也从

电视剧《西游记》中“偷师”了不少。

除了“天命人”，游戏内很多备受玩家喜欢的“boss”

也有殷凯贡献的动作，比如火刀狼、虎先锋等，“和电影

里一样，不管是什么角色，我们都会提前跟导演沟通，

来了解角色的大概性格。动捕演员就是用身体动作为

角色赋予个性。”即使是一个怪，他也会帮它们写人物

小传，比如用的是什么武器，什么招式更匹配，能设计

些什么有意思的小习惯等等。

游戏中差不多60%的角色都有殷凯贡献的身影，

而不同的角色由一个人饰演，他也会注意增加差异性，

尽量不使出重复的动作。此时，殷凯大学专业的优势

就体现出来了，作为上海体育大学武术表演专业的毕

业生，他在动作捕捉中融入非常多的武术和中国传统

戏曲的动作元素，让对招、打斗等动作都显得既激烈又

充满美感。

如今，玩游戏时殷凯还会有“职业病”，会琢磨自己

的动作，“感觉很微妙，一边打一边评判自己，有时觉得

这个动作当时做得很好很帅，有时也会觉得，哎呀这个

动作做得不好。”他最喜欢的是火刀狼的出场，背身拿

着武器，一转身在地上划出两道火痕来，“特别帅”。

历时六年细细打磨，没想到那么火

“对于动捕演员来说，角色要求都很高，每个动

作、招式都要细细打磨才能呈现，对人物性格的塑造

也极为细致，经常在完成一个角色的动作后，录制匹

配到游戏中去看效果，一个不合适，就推翻重新定制

捕捉动作方案，直到满意为止。”在《黑神话：悟空》中，

由于角色众多，殷凯每天的拍摄时间都很长，最长能

拍16个小时，从早上10点一直拍到凌晨2点，中间就

喝口水、吃个饭。这还是在殷凯表演经验丰富、极少

NG的情况下。

因为要参演大部分角色，殷凯的任务量很重，拍摄

时间跨度也很长。最早在2018年，作为上海体育大学

三年级学生，殷凯便参与了《黑神话：悟空》游戏项目的

动作捕捉拍摄。从开始参与到游戏上线发售，历时六

年之久，其中拍摄时间跨越了四年。

“我们动作捕捉这一块，每周或每月都会有1到2

次拍摄，每次拍摄周期都非常长，会拍一到两天，因为

除了我们现场拍完之后，数据出来，还要给到游戏团队

去后期制作。”殷凯说，如今看到成品，那么大体量的呈
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现，被一帧一帧分析，都让人觉得够精细，背后是所有

团队的努力。

殷凯从小练武术，对于动作表现还是比较有自信

的。难点在于饰演的角色基本都不是人类，“有些动物

或者说妖怪的动作要比较夸张，非人类的动作，人做起

来就会很别扭，但是在模型上体现又要非常舒服，这是

个难点。”他记得，有一个爬行怪物要呈现很长的手臂，

他的手臂肯定没有模型的手臂长，最后就借助了一个

拐杖，绑在手上去延长臂长。

“以前比较少这样做，其他游戏也会给到动捕演员

一些空间，但《黑神话：悟空》给到的空间更大，我们会

和导演一起去创作一些动作。在整个工业流程里边，

我们也会去学习国外优秀的一些动捕流程。所以对于

我自身，这次参演也有很大的收获。”殷凯说，游戏行业

的制作周期都相当漫长，因此花四年时间去做这样一

个项目，他并没有觉得不耐烦。“从踏入动捕演员这一

行的那一天起，苦和累就是家常便饭。”他说，如今随着

游戏发布，所有的场景、人物都很精彩，也得到了玩家

的喜爱，他更加感觉一切都值了。

他还记得最初介入这个项目，是经朋友介绍的，

“当时知道是西游记题材，我就觉得特别兴奋，因为很

多人小时候都会有一个齐天大圣的梦，我从小练武术

也学过猴棍，于是就答应下来。”如今游戏爆火，殷凯并

没想到：“火其实不意外，但没想到这么火。”

在他看来，《黑神话：悟空》不仅仅是一款游戏，还承

载着中国文化的因子，体现的是中国人的文化自信。他

也非常荣幸能参与其中，更让他开心的是让更多人了解

到了动捕行业，了解到这些幕后的付出，“或许能带动更

多优秀的演员加入进来，带动整个行业的发展。”

动捕行业人才有一定缺口

从事动捕演员这一行业，殷凯说是机缘巧合。他

从小喜欢武术，爱看成龙、李连杰的电影。5岁时，殷

凯开始习武，各种拳术和器械如刀、枪、剑、棍、长鞭、双

刀等，他都能耍。9岁，他就在市级比赛中获奖。2013

年10月，还在读中学的殷凯参加了山东省青少年武术

套路锦标赛，获得武术套路C组双器械第三名。

大学时，殷凯通过体育单招考入了上海体育大学，

选的是武术表演专业，“我们学校的表演系是按照动作

演员的方向培养学生，别的学校形体课可能学舞蹈，我

们学的是武术。”他也梦想有一天成为一名优秀的动作

演员。

2015年，一家游戏公司到学校挑选动捕演员，殷

凯恰好被选中，从那时起，他开始接触到动作捕捉，“当

时我也在参演一些电视、话剧表演，只把它当成副业，

没想到拍着拍着就变成主业了。”毕业后，殷凯创业成

立了自己的动捕公司，《和平精英》《原神》《永劫无间》

等游戏中都有他的身影。

动捕并非简单作业。“首先是演员与动画师的沟

通，其次要有无实物表演的信念感，最后是细节度。因

为我自己就是从运动员转型成为演员的，后来尝试了

动捕的录制，我发现动捕需要的不只是演员素养，同时

还需要大量的体能、肢体训练、表情训练、身体训练，这

些都是需要我们不断练习和磨炼后，才能达到表演要

求。”殷凯说。

在殷凯看来，国内动作片影视表演人才的缺口很

大，具有较高知名度的青年动作演员更是凤毛麟角，愿

意做动捕演员的优秀人才更少。“有一个问题，就是目

前动捕演员的受教育程度普遍不高，从业者本科专科

占比不到30%，超过一半的从业者未受过高等教育。”

他说，大学的教育对于自己在专业能力上的培养非常

重要，未来如果能在高等院校中培养更多的专业人才，

对于行业发展一定会带来更大的可能性。

值得一提的是，培养出殷凯的上海体育大学武术

与民族传统体育专业，已连续多年在软科中国大学专

业排名第一，评级为A＋。传统的就业方向外，与新时

代新兴行业进行关联与融合，或许也能碰撞出无限的

可能，在学校看来，《黑神话：悟空》引发大众关注到了

动捕行业，对于体育生的就业是另一种方向和启发。
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